

La cheminée de l'ex-tuilerie décroche la timbale pour le Nord

La cheminée de l'ancienne tuilerie-briqueterie vient d'être retenue dans le cadre de la Mission Patrimoine pour la sauvegarde des bâtiments historiques en péril, portée par Stéphane Bern. Elle bénéficiera d'une réhabilitation.

PAR MARIE-CAROLINE DEBAENE
douai@lavoixdunord.fr

RÂCHES. Les projets départementaux 2022, retenus dans le cadre de la Mission Patrimoine portée par Stéphane Bern, viennent d'être dévoilés par la ministre de la Culture, Rima Abdul Malak. Sur les 100 sites départementaux lauréats de cette cinquième édition, déployée par la Fondation du patrimoine et soutenue par le ministère de la Culture et la Française des jeux (FDJ), c'est la cheminée de l'ancienne tuilerie-briqueterie de Râches qui a été retenue pour le Nord.

En mars, 18 sites emblématiques français avaient déjà été retenus pour bénéficier d'une aide, dont le 9-9 bis à Oignies.

Pour rappel, en septembre 2017, Emmanuel Macron a confié à Stéphane Bern une mission d'identification du patrimoine en péril et de recherche de nouvelles sources de financement pour le restaurer. Le « Loto du Patrimoine » est né de cette initiative établissant un partenariat entre la Fondation du patrimoine, le ministère de la Culture et la FDJ.

Au total, ce sont 4 800 sites en péril qui ont été signalés sur la plateforme participative dédiée (www.missionbern.fr). Des millions de joueurs participent indirectement chaque année, par le biais de jeux de grattage et de tirage « Mission Patrimoine » de FDJ, à la sauvegarde du patrimoine.



La cheminée de l'ancienne briqueterie domine encore le Douaisis.

RÉHABILITATION D'UN « PHARE » DOUAISIEU

La cheminée, qui était un des « phares » du Douaisis, a été raccourcie depuis qu'elle n'est plus utilisée. Elle mesurait 25 mètres de haut. Symbole d'un patrimoine industriel, elle va ainsi bénéficier d'un chantier de réhabilitation. L'ancienne tuilerie qui avait été fondée au XIX^e siècle par Hyacinthe Denisse, ancien maire de Râches, devenue également briqueterie, n'est plus en activité depuis 1980.

Cette vaste tuilerie-briqueterie

était composée de plusieurs halles, d'une salle du four, d'une aire de défournage, d'une aire de stockage, d'un atelier et de bureaux. Elle approvisionnait le monde entier en briques. Il reste aujourd'hui une activité artisanale de pots de cheminées en terre cuite. Le site devrait ouvrir ses portes au public lors des Journées européennes les 17 et 18 septembre. Dans le Pas-de-Calais, il s'agit du site de la chapelle de l'ancien hospice de Saint-Venant, à Saint-Venant, qui a été retenu. ■